

Тарифы взносов по страхованию от несчастных случаев и профзаболеваний

Страховые тарифы на обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний определяются в процентах к суммам выплат, включаемых в базу для начисления страховых взносов.

Страховые тарифы, дифференцированные по **классам профессионального риска**, устанавливаются федеральным законом (ст. 21 Закона N 125-ФЗ). В настоящее время действуют тарифы, утвержденные **Федеральным законом** от 22.12.2005 N 179-ФЗ. На 2025 год это установлено **Федеральным законом** от 26.10.2024 N 352-ФЗ, на 2024 год - **Федеральным законом** от 27.11.2023 N 549-ФЗ.

Примечание.

Согласно п. 3 ст. 22 Закона N 125-ФЗ **правила** отнесения видов экономической деятельности к классу профессионального риска, **правила** установления страхователям скидок и надбавок к страховым тарифам, включая порядок предоставления сведений о результатах СОУТ и проведенных обязательных предварительных и периодических медицинских осмотрах, и **правила** формирования, размещения и расходования резерва средств на осуществление обязательного социального страхования от НС и ПЗ утверждаются Правительством РФ.

Страховые тарифы дифференцированы по классам профессионального риска. Всего установлено 32 класса, по каждому из которых предусмотрен свой процент отчислений в СФР. **Правила** отнесения видов экономической деятельности к классу профессионального риска утверждены **постановлением** Правительства РФ от 01.12.2005 N 713.

Классификация видов экономической деятельности по классам профессионального риска утверждена **приказом** Минтруда России от 30.12.2016 N 851н. На основании этого документа плательщик страховых взносов, учитывая вид экономической деятельности, которую он осуществляет, может определить класс профессионального риска и, соответственно, страховой тариф.

Экономическая деятельность определяется по основному виду экономической деятельности страхователя (код по **ОКВЭД 2**). Изменение страхователем в течение текущего года вида экономической деятельности не влечет изменения размера страхового тарифа, установленного для него на этот год.

Обособленные подразделения юридических лиц, а также их структурные подразделения, осуществляющие виды экономической деятельности, которые не являются основным видом деятельности страхователя, являются самостоятельными классификационными единицами для целей страхования от НС на ПЗ. Для них могут устанавливаться страховые тарифы, отличные от тарифов головной организации. Чтобы структурное подразделение получило собственный класс профессионального риска, страхователь должен подать **Заявление** о выделении подразделений страхователя в самостоятельные классификационные единицы в составе страхователя.

Примечание.

Основной вид деятельности (за исключением вновь созданных страхователей, которые не осуществляли деятельность в предыдущем году), ежегодно подтверждаются страхователем в **порядке**, утв. **приказом** Минздравсоцразвития России от 31.01.2006 N 55 (далее - Порядок).

До подтверждения основного вида экономической деятельности на текущий год страхователи уплачивают страховые взносы по тарифам, установленным им на предыдущий год (п. 11 Порядка). Если после подтверждения основного вида деятельности применяемый страхователем с начала года тариф изменится в большую сторону, на сумму недоимки пени не начисляются (п. 9 ст. 26.11 Закона N 125-ФЗ, **постановление** АС Северо-Западного округа от 31.05.2018 N Ф07-4146/18).

Если страхователи, осуществляющие несколько видов деятельности (или страхователи, осуществляющие свою деятельность по нескольким видам экономической деятельности, распределенным равными частями в общем объеме выпущенной продукции и оказанных услуг), не подтвердят основной вид экономической деятельности, СФР установит размер страховых взносов исходя из **наиболее высокого класса** профессионального риска из

осуществляемых ими видов деятельности (п. 5 Порядка, постановления АС Западно-Сибирского округа от 14.04.2020 N Ф04-984/20, АС Московского округа от 05.11.2019 N Ф05-18937/19).

Какие льготы предусмотрены при установлении страховых тарифов?

Страховые взносы на обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний уплачиваются в размере 60% размера страховых тарифов, установленного на текущий год (ст. 2 Закона N 179-ФЗ):

1) организациями любых организационно-правовых форм в части начисленных по всем основаниям независимо от источников финансирования выплат в денежной и (или) натуральной формах (включая в соответствующих случаях вознаграждения по гражданско-правовым договорам) работникам, являющимся инвалидами I, II и III группы;

2) общественными организациями инвалидов (в том числе созданными как союзы общественных организаций инвалидов), среди членов которых инвалиды и их законные представители составляют не менее 80%;

3) организациями, уставный капитал которых полностью состоит из вкладов общественных организаций инвалидов и в которых среднесписочная численность инвалидов составляет не менее 50%, а доля заработной платы инвалидов в фонде оплаты труда составляет не менее 25%;

4) учреждениями, которые созданы для достижения образовательных, культурных, лечебно-оздоровительных, физкультурно-спортивных, научных, информационных и иных социальных целей, а также для оказания правовой и иной помощи инвалидам, детям-инвалидам и их родителям, единственными собственниками имущества которых являются указанные общественные организации инвалидов.

Кроме того, страховые взносы на обязательное социальное страхование от НС и ПЗ уплачиваются в размере 60% размеров страховых тарифов **индивидуальными предпринимателями** в части начисленных по всем основаниям независимо от источников финансирования выплат в денежной и (или) натуральной формах (включая вознаграждения по гражданско-правовым договорам) работникам, являющимся инвалидами I, II или III группы (ст. 2 Федерального закона от 22.12.2020 N 434-ФЗ).

См. также [справку](#) по тарифам взносов на страхование от НС и ПЗ.